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卡卡现身“村超”吸引世界目光 首图举办丰富活动普及科学知识

【文体】副刊08本版热线电话：63523314 63581010│ E—mail:ldwbgh@126.com│本版编辑 于彧│美术编辑李媛│校对 黄巍│２０24年 5月 29日·星期三

兹维列夫成为法网历史上第
三位击败纳达尔的人， 但德国人
骄傲不起来。

“我特别想和拉斐尔 （纳达
尔） 交手， 童年时就仰慕他， 成
为职业球员后能和他同场竞技是
我的荣耀。” 兹维列夫说， “我
希望我们能在四强， 甚至决赛中
相遇， 而不是首轮。”

赛前新闻发布会上， 西班牙
“天王” 公开表示， 这极有可能
是他最后一次参加法网比赛， 但
“不能百分百确定”。

所有人都知道法网对纳达尔
意味着什么。 他是 “红土之王”，
罗兰·加洛斯是 “红土圣地”， 他
在这里14次赢得冠军。 如果这次
是纳达尔的法网 “最后一舞 ”，
输赢也许已经不重要。 人们要用
起立和掌声， 目送这次别离。

“这不是我的时刻， 是拉斐
尔的时刻。” 兹维列夫赛后专门
把现场主持人采访时间留给纳达

尔。
“我的感觉不错， 从体能表

现上看， 比几个星期前好得多，
已经做好准备迎接比今天更好的
结局， 但还是输掉首轮。” 纳达
尔27日赛后说， “我不再是种子
选手， 同时又遇到现在状态如日
中天的对手。”

年近38岁的纳达尔当天打出
2个ACE （发球直接得分且对手
未触球） 和一些漂亮的反杀， 但
在底线拉锯上没有优势。

“今天有一些很好的机会，
尤其第二盘时， 但我内心必须平
静 地 接 受 现 实 。 ” 纳 达 尔 说 ，
“目前在一天天地恢复比赛状态
和信心。 过去两年我经历了职业
生涯最艰难的时刻， 做梦都想回
归赛场。 至少我现在做到了， 而
且健康完赛。”

纳达尔过去两年一直与伤病
作斗争， 去年接受了髋部手术。
由于长时间没有比赛， 世界排名

急剧下滑。 与他以往经历的伤病
不同， 去年手术后， 他从非常低
的起点和有限的身体状况中慢慢
恢复。

“过去两年， 各种身体问题
接踵而至， 就像某天清晨醒来，
发现一只蛇咬了我， 而转天清晨
发现，又来一只老虎……”纳达尔
说，“开赛前那个星期， 我才开始
觉得可以按照意愿做动作了。 但
面对法网这样的比赛， 一个星期
的准备时间肯定不足以胜任。”

伤病带来的打击不只是身体
上， 心理上遭受的挫败感需要更
长时间调试。 纳达尔坦言， 有段
时间觉得自己不会回到赛场了。

“我不需要谈论这一切有多
艰难， 回顾我的网球职业生涯，
天平显然会倾向更加美妙和成功
的时刻。” 纳达尔说， “我有伤
病和低沉的时刻， 但另一方面网
球带给我更多积极情绪， 对此我
心怀感恩。”

纳达尔与兹维列夫的比赛，
在罗兰·加洛斯的主赛场进行 ，
全场座无虚席。 焦科维奇、 阿尔
卡拉斯、 斯维亚特克等明星选手
也坐在场边观战， 与球迷一起见
证纳达尔可能的最后一场法网比
赛。

“我是个简单的人。 对我来
说 ， 倾尽所有 ， 让事情变得更
好， 带着满足感回家， 是我理解
生活的唯一方式 。” 纳达尔说 ，
“今天我绝不是说要退役。 我享
受现在所做的一切。 我想看看自
己还能持续多久， 给自己多一些
时间， 水平能否恢复提高， 身体
能否吃得消， 到时再做决定。”

纳达尔下一个目标是巴黎奥
运会。 为了备战奥运， 他可能会
放弃参加温网。

“坦率地说， 我无法确认是
否参赛 （温网 ）。 看起来很难 ，
对我来说， 短时间内从红土过渡
到草地， 再从草地换回到红土，

适应起来非常困难。 我感觉即便
获得温网席位， 参赛也不是明智
之举。” 纳达尔说。

“我需要以不同方式检验自
己， 个人动力、 身体感受等各个
方面。 有时觉得自己水平恢复到
非常高了 ， 但接下来就又不行
了。” 纳达尔说， “这也很正常，
当我很久没有连续作战时 ， 水
平、 体能、 技术、 专注力就不会
这么稳定。”

单打、 双打都获得过奥运会
冠军的纳达尔希望以最适合的方
式做准备， 以健康的身体迎接奥
运会。

“现在不是讨论各种可能性
的时候， 而是需要接受现实， 继
续前行。” 纳达尔说。

巴黎奥运会的网球赛场也是
罗兰·加洛斯。 纳达尔不会 “百
分百确定 ” 离开 ， 只是换个时
间、 换个方式， 回到这里。

据新华社

一一次次““不不能能百百分分百百确确定定””的的别别离离

“他来了，他来了！ ”近日，在
贵州省黔东南苗族侗族自治州榕
江县的贵州“村超”足球场内，当
巴西足坛名宿卡卡面带微笑从球
员通道现身， 现场翘首以盼的大
批球迷和游客发出阵阵欢呼声。

在35岁的 “村超” 球员、 榕
江县忠诚村足球队队长董永恒看
来， 这是一个特殊的时刻： 贵州
“村超 ” 在度过一周岁 “生日 ”
之后， 迎来了首位国际球星———
卡卡。 2023年5月13日， 由榕江
当地20支村队发起的全称为贵州
榕江 （三宝侗寨） 和美乡村足球
超级联赛的 “村超 ” 打响 。 之
后， 这一赛事便火爆出圈、 火出
国门， 不仅吸引了大批外国媒体
的关注， 还获得了英国著名球星
迈克尔·欧文等人的祝福， 成为
现象级的业余足球赛事。

尽管如此， 当卡卡———一位
曾荣获世界足球先生和金球奖的
足坛巨星， 与 “村超” ———中国
乡村业余足球联赛的名字交织在
一起的时候， 很多人一开始并不
敢相信这梦幻般的联动。

此前， 卡卡在公开发布的视
频中表示， 他是在中国友好和平
发展基金会和OPPO的邀请下前
往榕江参与 “逐梦” 冠军公益赛
的， 目的是助力榕江当地的青少
年足球和 “村超” 的发展。

“虽然 ‘村超’ 在过去一年
取得了很多成就， 比如与英超牵
手并进行教练员培训等深入合
作， 但对卡卡等人的到来， 我还
是觉得很激动！” 曾长期关注卡
卡的董永恒说， 卡卡参与的 “逐
梦 ” 冠军公益赛将有助于提升
“村超” 的品牌影响力， 让更多

的国内外人士关注 “村超”， 持
续助推 “村超” 的国际化发展。

从2023年下半年与英超牵手
合作， 再到2024年上半年迎来法
国青年代表队、 利比里亚社联足
球队等国外球队， “村超” 正在
不断联动世界、 扩大朋友圈。

在非洲的贝宁和南非， 当地
的一些村民还借鉴了贵州 “村
超” 的办赛模式， 举行了融合地
方特色文化的足球联赛， 并分别
打出了 “非洲村超” 和 “南非村
超” 的招牌， 贵州 “村超” 的影
响力越来越大。

“‘村超’ 不止是足球的互
动， 更是文化的交流。” 赖洪静
说， “村超” 是包含了足球和民
族文化的大型文体嘉年华， 榕江
希望在卡卡等国际球星的助力之
下 ， 提升 “村超 ” 的国际影响
力， 并通过 “村超” 这座以足球
和文化搭建的桥梁， 结交更多的
国际朋友。

“村超” 赛事， 文化先行。
在榕江入住酒店之前， 卡卡体验
了当地的拦门酒仪式 。 在 “逐
梦” 冠军公益赛的中场时间， 他
观看了当地苗族、 侗族、 水族等
少数民族群众带来的巡游和歌舞
表演。 “我相信榕江的民族文化
一定会给卡卡留下不一样的印
象 ， 帮助他对中国有更深的了
解。” 赖洪静说。

从卡卡之行看 “村超” 的发
展， 董永恒愈发期待将于今年下
半年举办的 “一带一路 ” “村
超” 友谊赛。 作为榕江县委副书
记、 县长徐勃分享的 “村超” 三
步走战略的第三步， “村超” 已
实现从 “榕江人自己玩” 到 “吸
引全国人民一起玩”， 目前正致
力于 “吸引全世界人民一起玩”。
“届时， ‘村超’ 的影响力将迈
上一个更高的台阶， 助力增进中
国与世界各地的友谊。” 董永恒
说。 据新华社

本报讯 （记者 盛丽 ） 记者
近日了解到， 2024年全国科技活
动周期间， 首都图书馆通过研学
走读、 趣味讲堂、 荐读书单、 智
慧展陈等多种活动普及科学知
识。

首都图书馆联合多家单位打
造 “行走北京 探秘科学 ” 系列
活动， 组织专家带领读者深入研
究所、 产业园区等， 通过走读结
合的方式， 为参与者们带来沉浸
式科普体验。 活动周期间， 首都

图书馆还会以趣味讲堂、 荐读书
单、 智慧展陈等方式， 激发青少
年的科学兴趣 。 在 “探索太阳
系———八大行星 ‘有队形 ’” 少
儿趣味科普活动中， 小读者们不
仅可以了解太阳系知识， 还可以
参与制作太阳系模型画。 “数智
生活” 活动则带读者走进机器人
与人工智能的奇妙世界。 此外，
首都图书馆终身学习平台与终身
阅读平台会在活动期间也会为读
者提供百本科普书单。

以 “心向往之” 为主题的中央美术学院毕业季作品展目前正在对
外展出。 展览共分为三个阶段， 来自中央美术学院油画系、 壁画系、
实验艺术与科技艺术学院等院系学生的各类作品参展。 油画、 雕塑、
数字影像、 装置艺术……这些 “脑洞大开” 的艺术创意展现了同学们
对人工智能、 网红、 环保等时下热议话题的思考。

本报记者 曹立栋 摄影报道


